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案 由

卓越班本科生培养计划中,规定有 8个学分必须通过在企业实
习获得。这对于打算本科毕业后直接走上工作岗位的同学是一个非
常好的锻炼和学习的机会。但事实上,卓越班的同学绝大部分毕业

后都是保研进入研究生学习阶段。对于本校保研的同学而言,导师
原本可以利用本科毕设阶段安排同学提前熟悉研究生阶段的学习

内容,相当于比外校保研同学提前一年进行培养 ,这对于研究生阶
段的培养非常有帮助。但卓越班保研的同学,却因为卓越班的培养
计划规定,大四一个学年的时间必须去企业做毕设9失去了借助毕
设提前介入研究生阶段相关课题内容的研习这机会 ,这对于导师和
学生双方而言,都非常可惜。

建议

措施

对于卓越班同学的培养方案,建议结合学生毕业后是否苴接参
加工作的意愿,分类制定培养计划,不搞一刀切。对于苴接参加工
作的同学,在名企的实习经历,对他们毕业后自主择业非常有帮助 ,

但在去企业实习之前9宜事先了解清楚实习和毕设的内容:以便保
证去企业实习的质量和效果。而对于毕业后进一步深造的同学,宜
结合导师和学生的意愿,既可以选择去有合适项目的企业进行实
习,也可以选择跟导师进入实验室做毕业设计。
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感谢张明老师等人对卓越工程师培养计划的提案。

张老师提案的关键点是已经录取为研究生的卓越班同学实习

与导师培养计划间的不一致。这一点确实是我们 目前在卓越培养计

划中遇到的发生在老师和计划间的主要问题。

根据教育部的要求,卓越计划同学需要有 9个月以上的企业实

习经历。对于 目前的安排,学系是经过仔细考虑的。如果是在毕业

设计外的时间 (进行,从 目前来看,难 以安排。

从实际学生的实习安排来看 ,本科生的实习并不被企业所欢

迎 9只是对于卓越班同学的优秀与长时间才可以接受。这导致卓越

班在实际安排实习时并不容易。加上同学们对企业、对地方等的挑

选——不愿意外地企业 ,更加剧了难度。目前来看 9在专业能力上 9

我们培养的同学又离愿意接受的企业所开出的岗位有一定距离,使
得一些企业也在摇摆,包括 Intel、 三星、士兰微电子等。实际上是 ,

学系安排同学们的实习也非常不容易。

当然,对于学生实习,以客观的角度来看,相对于让学生直接

进行导师实验室,实习是否真的对学生在后续的研究生阶段工作好

处有限?细节上9我们是需要评估的。但从 目前的实践来看9还是

反映出我们的同学的不足,包括面对问题和处理问题的能力9包括

对 自身的认识,包括同学们的知识结构等。如果合适,实习实际上

是让同学们有了机会来认识社会、认识企业,更重要的是更好地认

识自己,进而为后续的深造明确方向。

如此9对于卓越计划的可能出路 :

1)退出卓越计划。对此,首先我们评估。

另外的现实问题 ,退出主流性的教学改革是否明智?尽管这不

应该成为我们做出决定的主要原因。

2)继续卓越计划 ,但部分改进9可能离张老师的希望有一定距离。

从 目前的实践来看,我们认为,学生的企业实习最好是由学生

和导师自己安排为主,学系安排为辅。对于已经保研的同学,主要

由导师和同学协调解决;对于其它情况 ,主要由同学自已安排解决。

当然,其中的实习安全与真实性是必须的。这种方式一定可以保证

张老师所提议的
“
但在去企业实习之前,宜事先了解清楚实习和毕

设的内容,以便保证去企业实彐的质量和效果。
”

其实,目 前,学
系的安排都是要求如此的,尽管可能有少数情况没有达到,但在实

习的一两周内都完成的。这种方式其实也是国际通行的方式。学系

职责主要是负责审核实习企业与实习内容。

进一步地9延伸到卓越班的设置9结合我们的专业硕士培养机制 9

我们是否可以有创新?这也在考虑中。
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